

# **Auswirkungen von Negativzinsen durch die Schweizerische Nationalbank auf das schweizerische Bankgeschäft**

Bachelorarbeit in Banking und Finance

Institut für Banking und Finance

Universität Zürich



**Universität  
Zürich<sup>UZH</sup>**

Prof. Dr. Steven Ongena

---

Verfasser:

Admir Brahaj

Studienrichtung:

Banking und Finance

Abgabedatum:

09.04.2020

---

## **Executive Summary**

Diese Arbeit untersucht die Gründe für die Einführung der Negativzinspolitik in der Schweiz und beschreibt deren Wirkungsweise. Es wird aufgezeigt, wie sich die Negativzinspolitik der Schweizerischen Nationalbank auf die Geschäftsbanken der Schweiz ausgewirkt hat.

Die Negativzinspolitik hatte das Ziel mit einer Zinsdifferenz der Aufwertung des Schweizer Frankens entgegenzuwirken und so die Schweizer Wirtschaft vor Schaden zu bewahren.

Banken reagierten auf diese Massnahme indem sie überschüssige Reserven in Hypotheken und ungesicherte Kredite umschichteten. Bestand keine Möglichkeit zur Umschichtung der Reserven konnten Bilanzverkürzungen beobachtet werden, welche zu einem Anstieg der Kapitalquote und den durchschnittlichen Finanzierungskosten führen. Das Kredit- und Zinsrisiko steigt in Folge der veränderten Finanzierungsstruktur.